

03 21 2017 Los Tiempos

Bolivia analiza embutidos de Brasil

Después de que varios países anunciaran el cierre de fronteras para el ingreso de carne bovina proveniente de Brasil por supuestas adulteraciones, que permitían cambiar el aspecto y olor de productos vencidos, el Servicio Nacional de Seguridad Alimentaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) analiza los productos embutidos brasileños que ingresan al país para verificar el cumplimiento de las normas sanitarias, informó el jefe distrital Santa Cruz, Miguel Ángel Barrientos.

Aunque Bolivia no importa carne de res porque la producción nacional abastece el consumo interno, en el mercado interno hay productos embutidos importados de Brasil. Esos productos, según Barrientos, son analizados por el área de inocuidad alimentaria y en los próximos días emitirán un informe.

“Se los va a analizar de acuerdo a norma, al registro de importación y todo eso. Producto que no cumpla con todos los parámetros o que hayan adulteraciones, se prohíbe la importación y se lo saca del mercado”, agregó Barrientos.

Brasil sufrió ayer represalias comerciales por el escándalo causado por supuestas adulteraciones en productos cárnicos, luego de que China y Chile cerraran sus mercados y la Unión Europea (UE) impusiera restricciones, según AFP.

El caso golpea de lleno a dos gigantes del sector, JBS y BRF, que buscaban tranquilizar a los consumidores y limitar sus pérdidas en la bolsa.

En tanto, China resolvió frenar el ingreso de cortes brasileños a la espera de explicaciones detalladas sobre el caso. Brasil es el mayor exportador mundial y China su segundo cliente de carne vacuna y aviar.

Poco después, Chile -sexto importador de carne roja brasileña- también decretó un bloqueo temporal.

“El cierre de mercado brasileño de carne es temporal, hasta que informen si [entre los establecimientos sospechosos] hay frigoríficos autorizados para exportar a Chile”, explicó en Twitter el ministro chileno de Agricultura, Carlos Furche.

Los medios brasileños indicaron que Corea del Sur suspendió las importaciones de pollos, aunque Furche dijo que Pekín había sido el único en emitir un comunicado oficial de la veda.

Indígenas de Beni piden devolución de su territorio

Un total de 12 subcentrales indígenas del Beni emitieron un pronunciamiento exigiendo la devolución de los territorios Chimane I y II que fueron declarados tierras fiscales por una resolución del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA).

En una reunión que se llevó a cabo en San Ignacio de Moxos el pasado 16 de marzo, un total de 12 subcentrales indígenas del Beni firmaron un acta en rechazo a la resolución N° 0530 del 30 de junio de 2010 del INRA que declaró tierras fiscales las áreas de concesión forestal denominados Bosques Chimane I y II.

El documento establece que el Decreto Supremo 22611, que fue fruto de la 1ª Marcha indígena de 1990, declaró la región de Chimanés como área indígena y espacio socio-económico para la sobrevivencia de Chimanés, Mojeños, Yucarés y Movimas, pero la resolución del INRA de 2010 las convirtió en tierras fiscales.

Además, los pueblos indígenas denuncian que existen asentamientos individuales y colectivos en esas tierras y exigen el desalojo de éstos. “De no ser atendidos en estas exigencias, se iniciarán movilizaciones conjuntas hasta lograr que se haga justicia con nuestras justas demandas”, dice el acta.

En caso de que las demandas de este sector no sean escuchadas, los dirigentes advierten con movilizaciones.

El documento está firmado por la Subcentral Indígena Multiétnico (TIM), la Subcentral de Mujeres del Territorio Multiétnico, la Subcentral del Territorio Indígena Mojeño Ignaciano (TIMI), la Subcentral del Territorio Indígena Movima, la Subcentral de Mujeres Indígenas Movida, el Gran Concejo Tsimane, la Subcentral Indígena de San Francisco, el Gran Cabildo Indígenal de San Ignacio de Moxos, entre otras.

Productores se rehúsan a fumigación

A más de dos meses de haber iniciado los trabajos de fumigación y remoción de suelos para controlar la plaga de langostas en el chaco cruceño, el jefe distrital del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), Miguel Barrientos, advirtió con proceso a los productores que se rehúsan a la fumigación de sus cultivos.

Barrientos aseguró que hay reportes de los técnicos que visitan hasta cuatro veces algunos predios cuyos propietarios les niegan el ingreso.

Las denuncias surgen de los municipios de Boyuibe, Charagua, Cabezas y El Torno, donde funcionan los cuatro centros de operaciones habilitados en el marco del plan de contingencia con el que se pretende controlar la plaga.

Barrientos indicó que, amparado en el Artículo 216, Inciso 7, del Código de Procedimiento Penal, el Senasag podría iniciar acciones legales en contra de las personas que impidan el desarrollo normal del trabajo de fumigación.

Por otro lado, Barrientos informó que el pasado fin de semana se realizó un trabajo comunitario interinstitucional en el municipio de Boyuibe, que contó con la presencia de aproximadamente 130 personas que lograron fumigar 28 comunidades en las que detectaron al menos 40 focos de langostas.

Emapa definirá precio base del trigo para 2017

El Gabinete Económico Productivo definirá el precio base que pagará por la compra de 100 mil toneladas de trigo durante la gestión 2017 mediante la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), hasta la próxima semana, informó ayer el gerente general de Emapa, Avelino Flores.

Flores dijo que ya se tuvo reuniones con el sector triguero de pequeños productores y con la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), por lo que definirán el precio en base a un balance de las mediciones del mercado internacional y el comportamiento de la producción para definir el pago base. En 2016, el precio base que se pagó a los pequeño productor por tonelada de trigo fue de 300 dólares.

“En este momento, hay una intención de siembra de maíz en el oriente por el precio que también ha sido decretado por el presidente Evo de 80 bolivianos el quintal durante toda la gestión; entonces eso permite que el productor siga sembrando más maíz”, aseveró.

Flores pidió que los productores incrementen la producción del grano para que sean más competitivos si quieren liberar las exportaciones y acceder a mejores precios en el mercado internacional.

El presidente de Anapo, Susano Terceros, indicó que la producción de trigo tuvo problemas por la sequía registrada el año pasado. “El trigo es un tropicalizado que no está adecuado al clima de nosotros porque es de los valles y no está respondiendo a las expectativas de los agricultores; entonces para eso se necesita mejoramiento e investigación”, agregó.

Terceros explicó que la demanda de trigo es de 700 mil toneladas, pero la producción interna no llega a la mitad, porque “las condiciones no se lo permiten” y los precios fluctúan mucho en el mercado.

Cetabol obtiene aval de Brasil para exportar semen bovino

Bolivia y Santa Cruz, en particular, avanzan en la exportación de genética bovina nada más y nada menos que a Brasil, el mayor exportador mundial de carne bovina y pionero en la reproducción de ganado cebuino de alto valor genético. La Fundación Centro Tecnológico

Agropecuario en Bolivia (Cetabol) logró la habilitación del Ministerio de Agricultura, Pecuaria y Abastecimiento (MAPA) de Brasil para exportar semen bovino.

A decir del director del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), Javier Suárez, en la presente jornada el ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, entregará la certificación que convierte a Cetabol en la única central de colecta y procesamiento de semen autorizada en Bolivia para exportar semen bovino a Brasil.

El acto de entrega del documento oficial de habilitación se llevará a cabo en instalaciones de la Fundación Cetabol que opera en el municipio de Okinawa, distante 80 kilómetros al norte de la capital cruceña.

Para Suárez este es un logro de mucha trascendencia dado que pone a la genética bovina de Bolivia en la élite de la ganadería a escala global. Dio cuenta de que conoce, por boca de los ganaderos, que hay gran interés de sus pares de Brasil por genética cebuina nelore mocho.

Internacionalización

Para el gerente general de La Asociación Boliviana de Criadores de Cebu (Asocebu), Fernando Baldomar, la habilitación de Cetabol era la mayor aspiración del sector ganadero y, en especial, de los criadores de bovinos cebuinos que durante años han invertido esperando este momento “exportar genética”.

Baldomar refirió que en reiteradas oportunidades, sobre todo en ferias pecuarias, miembros de la Asociación Brasileña de Criadores de Cebu (ABCZ) han manifestado interés de compra de semen de bovinos nelore y nelore mocho para mejorar la descendencia de su hato.

Desde la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), el presidente Abdón Nacif, calificó de positivo el logro deduciendo que abrirá un mercado importante para el sector productivo ganadero del país. Indicó que las negociaciones para exportar semen y embriones a Brasil está encaminadas.

Desde Cetabol, el gerente general, Satoshi Tomori, señaló que para alcanzar la certificación debieron cumplir las normativas incluidas en los protocolos tanto de Bolivia como de Brasil.

Cabe recordar que en enero de este año la cabaña Nelorí, de Luis Saavedra Bruno, exportó células vivas de 11 vacas precursoras de un pedigrí de bovinos campeones para ser clonadas en el vecino país de Brasil

Más de 650 animales en feria Agropecruz

La Feria Agropecuaria Internacional de Santa Cruz (Agropecruz 2017), prevista del 4 al 9 de abril en el sector pecuario del campo ferial de la Fexpocruz, contará con la participación de 215 expositores, de los cuales 100 son comerciales, 70 pecuarios y 45 de Expopet.

Con datos de los organizadores, 650 animales entre bovino, equino, caprino y ovino forman parte del hato que será exhibido en la feria pecuaria, en la que también participarán casas comerciales que importan y distribuyen maquinaria agrícola, productos veterinarios, vehículos, semillas, entre otros, productos dirigidos para el hombre que desarrolla actividades agropecuarias.

En el marco de Agropecruz se realizarán cinco remates de ganado bovino proyectándose un movimiento económico de \$us 500.000.

Los organizadores de Agropecruz esperan generar un movimiento económico de \$us 2 millones en intenciones de negocios y la visita de más de 18.000 visitantes durante los seis días de feria.

Pese a una millonaria inversión, aporte de agricultura disminuye

Entre 2006 y 2015 la agricultura recibió una inversión estatal de 3.509 millones de dólares, sin embargo, el aporte del sector a la economía bajó de 14,5% a 12% y el país importa más alimentos, según el estudio "Amargas Cosechas" auspiciado por las Fundación Vicente Pazos Kanki.

El mismo fue elaborado por el consultor Gonzalo Flores que fue oficial de programas de la FAO durante tres años y representante asistente 10 años.

La investigación revela que en los últimos 10 años el Gobierno a través de sus ministerios gastó en el sector agropecuario 24.656 millones de bolivianos o 3.509 millones de dólares, es decir que el presupuesto de 2006 se multiplicó por más de 8 en 2015.

"Pero no existen ocho veces más alimentos, ni ocho veces más exportaciones, ni ocho veces más empleos formales, ni ocho veces más industrias de transformación. Gran parte del dinero ha sido empleado en proyectos minúsculos y dispersos, justificados únicamente por la "solicitud de las comunidades", señala Flores en el estudio.

Según Flores esto ocurrió porque los recursos se gastaron principalmente en la entrega de insumos, semillas, tractores, vaquillas y riego, entre otros.

Pero también en subvenciones al productor, ya sea para mejorar el valor de su producto o para que los precios hacia el consumidor se mantengan estables.

Añadió que cuando los precios dejan de reflejar el valor de las cosas, se generan distorsiones y los productores dejan de invertir para ampliar su producción en función a la señal del mercado.

En criterio de Flores la inversión estatal en el sector se pudo dirigir, por ejemplo, a apoyar los servicios generales a la agricultura como investigación, riego, almacenamiento, procesamiento, extensión, cumplimiento de estándares de calidad, formación de cadenas productivas, pactos entre actores de la cadena, aprovechamiento de mercados regionales.

Tampoco se invirtió en la generación de nuevos conocimientos para potenciar la agricultura, por ejemplo, desarrollar variedades de papa o café resistentes a plagas y al clima.

"Se investigan aspectos muy básicos o que ya se investigaron. Lo único relevante es tal vez la producción de frijol fortificado con hierro. Lo malo es que en Bolivia se invierte y se desconoce cuánto se recupera; en Vietnam por cada dólar invertido se recupera 10 en producto", precisó.

Los resultados de las políticas estatales son que Bolivia importa más alimentos, no sólo procesados, sino frescos. Es uno de los países con menor rendimiento por hectárea en toda la región.

Los efectos inmediatos son la transferencia de recursos al exterior, desincentivo a los industriales y a los productores primarios domésticos.

Una investigación de las políticas del MAS

Estudio "Amargas Cosechas", una década de políticas agrarias y forestales del MAS, es la investigación plasmada en un libro del consultor independiente Gonzalo Flores.

Difusión El estudio será presentado hoy en la noche en el salón Aurum del Hotel Stannum, ubicado en la torre Multicine. Será comentado por Gonzalo Colque.

Producción El volumen cosechado creció en los últimos años, pero la mayor parte de este incremento se debe a la soya, señala el estudio.

Productividad La contribución de cada trabajador al valor agregado en la actividad agrícola crece con demasiada lentitud, apenas 1,5% desde 2006, remarca el estudio de Gonzalo Flores,

Página Siete

Gobierno alista "rastrillaje" de casos de desnutrición y pobreza

Todos los ministerios se involucrarán. Además, se requerirá voluntarios de las universidades estatales para identificar esos hogares en indefensión.

Wendy Pinto / La Paz

A raíz del deceso de Eva Quino, la niña de 12 años que murió "por hambre" en la ciudad de El Alto, a partir de hoy el Gobierno iniciará el rastreo de casos de desnutrición y extrema pobreza en todo el país, informó ayer la directora de la Unidad de Gestión Social del Ministerio de la Presidencia, Virginia Velasco.

"Va a haber un rastrillaje en todo el país, vamos a trabajar con nuestras trabajadoras sociales y con voluntarios para ver cuántos casos de desnutrición y de extrema pobreza tenemos en el departamento de La Paz y en los nueve departamentos para poder dar ayuda. Sé que muchos necesitan vivienda, sé que muchos necesitan víveres y sé que otros precisan otro tipo de ayuda, por eso vamos a trabajar en ello", dijo.

La autoridad hizo esa afirmación debido a que la muerte de la adolescente por un caso severo de desnutrición generó preocupación en el país y las críticas en las redes sociales porque las políticas del Gobierno no estarían logrando resultados positivos.

El delgado cuerpo de Eva fue encontrado en un rincón del cuarto donde vivía con toda su familia el pasado miércoles en la ciudad de El Alto. Las autoridades hallaron a los progenitores de la menor en similares condiciones y fueron trasladados al Hospital de Clínicas, mientras que sus hermanos fueron enviados al hogar "24 Horas", donde permanecen hasta solucionar su situación. El único que mantenía a esa familia era Alan Quino, el hermano mayor.

Según la directora de esta unidad, desde hoy se hará un estudio previo en coordinación con todos los ministerios, además de las alcaldías y gobernaciones para encontrar a estas familias que viven en esas situaciones extremas. "Se tiene que hacer un estudio para identificar a estas familias con psicólogos, trabajadores sociales, los que visitarán dónde viven, cómo viven, en qué condiciones, cuánto de ingresos generan, si tienen fuente laboral, qué les falta, esos aspectos se evaluarán para poder ayudar", aclaró.

Para ello, Velasco no descartó la posibilidad de hacer un convenio con las universidades públicas del país con el propósito de que puedan ayudar con voluntarios en esta tarea del rastreo de dichas personas.

El Gobierno entregó alimentos, medicamentos y dio trabajo a Alan, lo que está valuado en 7.000 bolivianos, sin contar el valor de la casa que le entregarán, que asciende a 115 mil bolivianos. Lo que significa que el Gobierno ha invertido 122 mil bolivianos sólo para que una persona salga de la extrema pobreza.

Velasco informó que la planificación se inicia desde ahora y que se prevé obtener los primeros resultados dentro de los dos meses siguientes.

Las personas que se encuentren en esta situación también podrán beneficiarse con el programa de vivienda social y un trabajo estable para salir de la extrema pobreza en la que viven en la actualidad.

Uno de cada 10 niños sufre desnutrición en el D8

Virgilia Mamani/ El Alto

En el Distrito 8 de la ciudad de El Alto, uno de cada 10 niños -menores de cinco años- presenta un cuadro clínico de desnutrición moderada y crónica, explicó el director del Hospital Boliviano Japonés, Rubén Narváez.

"En el tema de desnutrición, durante la gestión 2016, en porcentaje, llegamos a un 10%. Es decir que un niño de cada 10 puede llegar a tener un cierto grado de desnutrición", explicó.

Cada cierto tiempo los hospitales informan a instancias superiores sobre los casos de mortalidad infantil; sin embargo, no hay un plan de coordinación con la Defensoría de la Niñez y Adolescencia para investigar qué está pasando dentro de la familia de un niño con desnutrición.

"Específicamente a la Defensoría no se da parte, nosotros tenemos instancias de salud. Pero, sería muy interesante hacer ese cruce de datos entre diferentes instancias y poder hacer una valoración para determinar qué está pasando".

Narváez dijo que el Hospital Boliviano Japonés es de primer nivel y tiene una capacidad para atender a 43.000 habitantes, pero en el D-8 hay al menos 103 mil, lo que significa que hay una sobrepoblación para la atención. "La densidad poblacional está en incremento, los fines de semana todos vienen acá. Estamos trabajando para que este establecimiento sea de segundo nivel".

La muerte, el jueves pasado de la niña de 12 años Eva Quino, conmocionó a la población y fue tema de críticas a las autoridades porque las políticas sociales en el tema estarían fracasando.

Las autoridades de Gobierno, regionales y ediles evalúan esta situación.

El CNNA no tipifica casos de pobreza y desnutrición

Virgilia Mamani/ El Alto

El Código Niño, Niña y Adolescente (CNNA) "no tipifica" los casos de extrema pobreza y desnutrición para realizar los registros correspondientes, tales como violencia, estupro, entre otros, explicó la directora de Género dependiente de la Alcaldía alteña, Ana María Saavedra.

"Nosotros trabajamos según El Código Niño, Niña y Adolescente (548) con las tipologías que corresponde como defensorías, la tipología de extrema pobreza no está. Pero sí podemos asociar el tema de conflicto de guardas, asistencia familiar, en la que podemos notar que la asistencia familiar es de 200 o 300 bolivianos, que no puede sustentar a un menor de edad".

En 2016, la Defensoría recibió 6.060 denuncias por varios casos, entre ellos asistencia familiar, conflicto de guarda, abandono, maltrato físico y psicológico, abandono de hogar y escolar, violación, estupro, secuestro, abandono a mujer embarazada, conducta agresiva, infanticidio, entre otros, pero en la lista de datos de estas denuncias no existe la tipificación de "desnutrición o situación de pobreza".

Difusión de propaganda

La Alcaldía de El Alto está creando la Plataforma de Atención y Prevención, que consiste en la difusión de spots de propaganda sobre el trabajo de las defensorías, los derechos y obligaciones

de las personas menores de edad y los números de celulares y teléfonos de emergencia para pedir ayuda.

"La tarea es amplia, es del Estado, municipio y familia para hacer contingencia a este tema de violencia", señaló Saavedra cuando se le entrevistó sobre las acciones preventivas y de auxilio a la niñez de escasos recursos.